



Columna



Ismael Rivera Narváez,  
arquitecto

## Chalecos amarillos de imputados

Un ícono es una imagen o símbolo, una representación visual que trasciende su forma material para simbolizar ideas o conceptos más amplios.

Estos últimos meses nos hemos enterado de muchas cosas y en diversos ámbitos, que han remecido la percepción de estabilidad institucional que tanto se jactaban algunos respecto de nuestro país. Percepción que para el ciudadano común no le hacía mucho sentido (entiéndase por común todos aquellos que no tenemos ningún grado de poder o influencia en lo político o macroeconómico).

Hagamos un pequeño repaso: Resulta que el robo en las fundaciones no era ni un 1% respecto de lo que han robado algunos alcaldes (al menos a los que han descubierto, pues seguro son muchos más).

Resulta que las empresas eléctricas no estaban tan bien preparadas para un temporal fuerte y resulta que estas mismas eléctricas ahora nos están subiendo la tarifa, a pesar de que tienen garantizada su rentabilidad por ley y claramente no hacían las inversiones necesarias para un mejor y eficiente servicio.

Resulta que algunos grandes empresarios eludían el pago de impuestos, coludiéndose con abogados, funcionarios de Impuestos Internos, Tesorería y hasta jueces.

Robo, sobornos, colusión, tráfico de influencias, ganancias obs-

cenas y un costo de la vida cada vez más insostenible. Podemos resumir todo aquello recurriendo a una representación visual icónica, el famoso "chaleco amarillo". Ese que usan para llevar a la formalización de cargos o revisión de medidas cautelares, antes de obtener sentencia. Este ícono representa la tremenda desigualdad de nuestro país, pues lo vemos sólo en aquellos que el sistema los considera "fuera de su círculo", obviamente al desadaptado social que robó en un supermercado, por ejemplo, pero también en el que robó en una fundación y en el alcalde que critica al sistema y se le ocurre crear "servicios populares", donde el mercado no puede hacer lo que acostumbra. Porque a los que están de lado de su círculo, con delitos tremendamente mayores, se les permiten audiencias virtuales, asistir con sus costosos trajes e incluso con accesos privilegiados en la cárcel. Esa desigualdad que hace que a grandes empresas se le condonen miles de millones de pesos en impuestos (y ahora sabemos la razón) y a la Pyme la notifican hasta por no informar un email de contacto.

Tal vez usted no se ha dado cuenta, o tal vez, a una escala menor, como Hermosilla, cree que por estar del lado de ellos usted forma parte de su círculo y ya quedó demostrado que no es así. Que, en realidad, al igual que el 99% de los chilenos, todos portamos ese "chaleco amarillo".